

Все счастливые семьи похожи друг на друга, каждая несчастливая семья несчастлива по-своему.

**Лев Толстой, «Анна Каренина»**

Несмотря на недавнюю перекомпоновку федеральных округов, понятие «Байкальский регион» продолжает существовать. Три субъекта федерации – Забайкальский край, республика Бурятия и Иркутская область – объединены соседством с великим озером-морем. Этот регион – родина и дом нашего журнала. В региональном разделе мы собрали материалы, показывающие типичные проблемы провинциальных городов и меры их решения.

Разъединенность горожан, дефицит социального общения – узловая проблема, из которой следует множество других. Проект создания общественных пространств в городе Шилка стал победителем федерального конкурса проектов создания комфортной городской среды. Конкурс проводится Минстроем уже третий год, и уровень проектов показывает устойчивую тенденцию к росту.

Еще один победитель этого года – проект для Тулуна. Наводнение 2019 года и вызванная им волна социального пессимизма и депрессии – проблема, которую призван преодолеть проект.

Неблагополучные районы с повышенным криминальным уровнем привлекают внимание урбанистов во всем мире. На примере иркутского Ново-Ленино Ф. Кудрявцев и Е. Токарева поднимают вопрос о путях реабилитации района.

Угроза уничтожения объектов культурного и исторического наследия – комплексная проблема, в которой сплелись сиюминутные корыстные интересы застройщиков, недобросовестная экспертиза, близорукость чиновников, равнодушные жители города... История борьбы за сохранение одного из исторических зданий Иркутска все же внушает надежду и оптимизм.

**Елена Григорьева**

## байкальский регион / baikal region

All happy families are alike, every unhappy family is unhappy in its own way.

**Leo Tolstoy, “Anna Karenina”**

Despite the recent rearrangement of the federal districts, the notion “Baikal Region” still exists. The three subjects of the Russian Federation, Zabaykalsky Krai, the Buryat Republic and the Irkutsk Region are united around the lake, which is often called “Great Sea”. This region is our journal’s homeland. The journal’s regional section contains the materials that show typical problems of provincial cities and their solutions.

The disunity of citizens and the lack of social communication constitute a key problem that gives rise to a lot of other problems. The project for public spaces in Shilka became the winner of the Federal Competition for Formation of a Comfortable Urban Environment. It is the third annual issue of the Competition organized by the Ministry of Construction, and the level of the projects is trending upward.

Another winner of this year is a project for Tulun. The problem related to the flood of 2019 and the wave of social pessimism and depression caused by it is to be solved by the project.

Deprived areas with a high level of crime draw urbanists’ attention all around the world. Studying the case of Novo-Lenino in Irkutsk, F. Kudryavtsev and E. Tokareva raise a question about the ways of rehabilitation for the neighborhood.

The threats to the cultural and historical heritage compose a complex problem, where developers’ immediate interests, unfair expert reviews, the bureaucracy’s short-term vision, citizens’ indifference etc. are tightly interwoven. However, the story about fighting for the protection of one of Irkutsk’s historic buildings inspires hope and optimism.

**Elena Grigoryeva**